

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 3 Noviembre de 1890.

N.º 2.796

El sistema del Sr. Silvela

El alcalde de Retortillo, provincia de Salamanca, ante las amenazas de un delegado del gobernador y la perspectiva de consiguientes persecuciones, ha preferido quitarse la vida. El hecho es anormal, no cabe dudarlo, porque la tiranía burocrática y caciquista, sean los que fueren sus medios y sus eficacias, no es cosa que justifique tal espanto, que arranque las ganas de vivir; pero revela ese triste suceso hasta qué punto llega el horror con que en las poblaciones rurales se mira á la administracion central y hasta qué extremo llega la servidumbre de nuestras municipalidades.

Reconozcamos, desde luego, que las filigranas burocráticas del Sr. Silvela han agravado la servidumbre municipal y explican, mejor que las tropelías del Sr. Romero Robledo y de los ministros fusionistas, hechos como el suicidio del alcalde de Retortillo. En efecto, una suspensión gubernativa, siendo cosa grave, y aún perjudicando de un modo lamentable los intereses públicos, no causaba daños personales; esa misma suspensión, aún pasados los antecedentes á los tribunales, como solía hacerse, pocas veces terminaba en un procesamiento, porque el objeto de los gobernadores no era otro que prorrogar la suspensión indefinidamente, más allá del término fijado por la ley á la pena gubernativa; pero la suspensión judicial, como consecuencia de un procesamiento, aunque como finalidad de los gobernadores, supone necesariamente el procesamiento, y con éste la fianza carcelaria, el embargo de los bienes, los gastos de defensa, la zozobra de las familias, el disgusto consiguiente á la vergüenza de una causa criminal y las idas, venidas y molestias que son de suponer. Vendrá más tarde un sobreesamiento ó una absolucion si no resulta materia penable; pero ¿quién indemniza á esos desventurados, víctimas de la administracion central, de los daños y perjuicios sufridos material y moralmente?

Luégo es peor, mucho peor el sistema del Sr. Silvela, á pesar de su apariencia legal, que los disparates de los anteriores gobiernos. Es tan detestable, que si no justifica el suicidio del alcaide de Retortillo, casi lo explica, tomando en cuenta la ignorancia rural y la pobreza de espíritu.

¡Ah, si no hubiera tanta ignorancia! Pronto estaría hecha una verdadera liga municipal, sin distincion de colores políticos, contra la tiranía y la corrupcion de la administracion central. Comprenderían entonces sus intereses nuestros rurales; los conservadores sabrían que si hoy entran triunfantes y gloriosos, mañana saldrán hácia el calvario sin remedio alguno; y sabrían los fusionistas que las amarguras de hoy son la consecuencia de las alegrías de ayer; y puestos todos de acuerdo para rechazar ese sistema infamante de proscripciones y glorificaciones, cerrarían sus puertas á las obsesiones de la administracion central, haciendo triunfar en los comicios el programa de la emancipacion de los ayuntamientos españoles.

Nuestros vinos en Francia

Nuestros lectores conocen ya la nueva

tarifa que gravará la introduccion de nuestros vinos en Francia cuando termine el régimen del tratado: sólo les falta conocer los motivos en que se funda el gobierno francés para proponer á las Cámaras el aumento considerable del arancel, y que juzgamos útil reproducir para enseñanza de todos y para resolver en su día lo que más convenga á los intereses nacionales.

He aquí la exposicion de motivos: «La preferencia dada por el comercio á los vinos muy ricos en alcohol ha producido el resultado de generalizar en todos los países de produccion la práctica del *vinaje*. Abusando de la disposicion liberal de la vigente tarifa, que admite sin recargo los vinos naturales que no pasen de 15º, 9 de alcohol, los importadores han introducido en el consumo considerables cantidades de vinos alcoholizados.

«El servicio de aduanas ha puesto en práctica todos los medios de accion de que dispone para impedir esos fraudes; pero con mucha frecuencia no ha podido impedirlos. No existe más que un medio de hacerlos desaparecer, que consiste en quitarles todo provecho para sus autores. Para conseguir este fin, el Consejo Superior de la Agricultura ha propuesto el adelanto de los vinos extranjeros según su riqueza alcohólica. De este modo, el *vinaje* realizado en el extranjero resultará tan caro como si se practicara en Francia. No teniendo el comercio interés directo en abandonar los vinos franceses de cualidad similar, no compraría en el extranjero más que lo necesario para suplir el déficit de nuestra produccion. Por otro lado, el Tesoro no perdería una parte del impuesto exigido por nuestras leyes fiscales. Estas consideraciones han decidido al gobierno á admitir el principio propuesto por el Consejo Superior de la Agricultura.»

Carta de Madrid

Madrid 27.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Yo no sé si lo he leído ó me lo he imaginado, pero me parece que no no es autosugestion.

Creo haber leído que el Sr. Peral se dispone á publicar un folleto en defensa de su invento, en aclaracion de muchos puntos dudosos de este problema, y sobre todo, justificándose de tanta injusta acusacion como se le ha hecho.

Y dudo si es verdad ó engaño lo que pretendo haber leído, porque ahora cuando se refiere á Peral pasa inadvertido, sin comentarios y en medio de la total indiferencia, para formar brutal contraste con la locura del pueblo español por el propio Peral hace cuatro meses mal contados.

Sólo produjo alguna sensacion la noticia que dió *El Liberal* hace unos días, la de que el Sr. D. Isaac Peral se retiraba, renunciando todos sus empleos y honores, harto de luchar con tantas contradicciones y enemigos encubiertos.

Peró el Sr. Peral no renuncia al combate. Por muy justificada que hubiera estado su resolucion no podía menos de estimarse como una fuga delante del peligro. No es propio de un corazon valeroso renunciar á un invento, así le crucifiquen y escarnezan.

Más hay un hecho que no será nunca

bastante censurado, y es la apatía, la indiferencia, el enfriamiento de la opinion pública con respecto al insigne inventor después de aquella explosion de entusiasmos que se traducía en banquetes y hasta en mojigangas.

¿Qué pueblo es éste que tan pronto muda de parecer? ¿Qué ha ocurrido con el invento de Peral para tal cambio en la opinion pública? ¿Es que realmente se ha demostrado de un modo científico que Peral no ha podido descubrir la navegacion submarina y no ha sabido siquiera reformar los torpederos usuales?

Se ha dicho repetidamente y hasta la saciedad que el de Peral era el vulgo. Se han burlado sus detractores de los gremios que le propinaban las ovaciones.

¿Peró es que en el otro campo, en el de los que no creen en Peral, hay razones científicas para fundamentar esa creencia negativa?

Hasta la hora presente lo único que se sabe es que el capitán general, al presenciar las pruebas, telegrafió al gobierno felicitándose del buen éxito del invento. Ese es un hecho.

El otro hecho, también innegable, es la reserva, el secreto del sumario, como si dijéramos, en que se ha encerrado el gobierno en todo lo concerniente al submarino. Secreto es todavía el informe de la junta técnica, secretos los datos en que se apoya su dictámen. ¿Por virtud de qué adivinacion saben los enemigos de Peral que no se ha resuelto el problema? ¿Por el hecho de que se mandé construir otro barco?

¡Ah! Este sería un donoso argumento. Ha podido resultar imperfecto el primer submarino, ha podido inutilizarse por razon de averías. Luégo ha fracasado el invento de Peral.

Semejante modo de discurrir es digno de los que, como en cierta novela de Erkmann Chatrian, fabricaron grandes lanzas para detener la marcha de una locomotora.

Semejante modo de argumentar hubiera detenido los trabajos de un Fulton, de un Edison, de todos los grandes inventores de la humanidad, de cuyas manos no salieron los inventos perfeccionados, sino rudimentarios. Comparad las máquinas de vapor de hoy con las de principios de siglo.

En este país todo se quiere y se desea *per saltum*. Si Peral no hace ahora lo que ciertos amigos del inventor pronosticaban, amigos oficiosos, que son los que más perjudican, es á saber, un viaje por bajo del agua desde Cádiz á S. Sebastián ó desde Cádiz á Barcelona, es porque Peral no ha inventado nada ni ha descubierto nada.

Esta es la enfermedad del país, esto es la dolencia de un país de Sanchos y de caballeros andantes. Esta es la idiosincracia nacional que hace de Peral en Julio un ídolo popular, y hace de Peral en Octubre poco menos que un loco ó un visionario. Esto es lo que mueve á los periódicos de Madrid y á los de toda España á dedicar columnas y más columnas á Peral en el mes de Julio, y ahora hace que apenas le dediquen unas líneas entre un crimen y una diversion pública. ¿Cuándo nos curaremos de esta enfermedad nacional?

Peral ha callado durante meses enteros. No solamente se ha dicho que era un impostor, sino que había cometido imprudencia temeraria al sumergirse sin saber lo que se hacía, por lo que era acreedor á un castigo.

Peral hablará y hasta es imposible que se reaccione la opinion. Pero lo que no

podremos evitar es el juicio que nosotros se habrán formado los extranjeros viendo que pedíamos un día el almirantazgo para Peral y otro día queríamos llevarle á la cárcel.

Mientras seamos un pueblo femenino donde sólo impera el sentimentalismo, no mereceremos ni el respeto ni la consideracion de los extranjeros. ¡Ni cómo nos hemos de regenerar si Cánovas resulta un sabio que resuelve la cuestion social, y si Moret resulta un agricultor que resuelve el problema de la produccion nacional!

Telegramas

Berlin 27.

El general Moltke está recibiendo grandes agasajos con motivo de su cumpleaños.

Algunos soberanos extranjeros le han enviado sentidas felicitaciones acompañadas de ricos regalos.

El rey de Sajonia le ha mandado un jarron artístico de bastante valor.

París 27.

Se preparan grandes fiestas en Tolon con motivo de coincidir la llegada á aquel puerto de las escuadras rusa y francesa del Mediterráneo.

Roma 27.

El banquete que en honor al Sr. Crispi se está organizando en Turin es seguro que se verificará el día 9 del próximo. Se espera con gran impaciencia la celebracion de esta fiesta, pues como es sabido, el presidente del Consejo pronunciará un discurso contestando á la última encíclica de Su Santidad.

A dicho banquete han prometido asistir 150 ex-diputados.

Londres 27.

Ayer se leyó en todas las iglesias de Irlanda una pastoral del arzobispo de Dublín condenando en ella el boicotaje y plan de campaña.

En dicho documento la autoridad eclesiástica se lamenta de que el gobierno haya tratado de negar la gravedad de la situacion creada por las malas cosechas de patatas, y declara que la evicción ó despojo jurídico de bienes en circunstancias presentes es contraria á los sentimientos de justicia y humanidad.

Londres 27

The Daily Chronicle de hoy publica un despacho de Viena en el que se dice que la policia de Odesa ha detenido á varios individuos autores de una falsificacion de billetes por valor de dos millones de rublos.

En el momento de hacerse la detencion los perseguidos opusieron una tenaz resistencia resultando de la lucha que se entabló dos agentes heridos.

El mismo periódico añade que el estado del gran duque Constantino es desesperado.

Nueva-York 27.

Los telegramas que se reciben de Móbila son horrorosos. Una gran parte de las casas de la ciudad y de los buques anclados en el rio están ardiendo. Millares de familias han quedado sin hogar.

Se ignoran las causas del siniestro, pero se supone que son debidas á un hecho casual.

Mobila es una ciudad importante de 40.000 almas, situada en la bahía de su nombre.

Viena 27.

Se confirma que media un cambio de impresiones entre los Estados del Centro de Europa á fin de tomar medidas contra los efectos de la reforma arancelaria de los Estados Unidos. Se añade que Alemania y Austria han convenido ya en las bases de un acuerdo, y que se espera la adhesión de Italia. Entretanto las principales potencias europeas preparan interrogatorios á sus fabricantes, navieros, comerciantes, agricultores, etcétera, preguntándoles los perjuicios que el bill *Mac-Kinley* causa á sus respectivas industrias.

En vista de estas informaciones, se procederá según convenga. Francia conserva una actitud expectante acerca de este asunto.

Madrid 28, 9-30 n.

La prensa censura la conducta de los conservadores por el empeño que ha demostrado el gobierno en apoderarse de la dirección de la Tabacalera.

La debilidad de los consejeros la pagará el público consumidor, porque es de esperar que, después de la merced hecha al gobierno, éste se ocupe poco de la manera cómo cumple aquella empresa sus compromisos.

Ha quedado destruido por el fuego el globo cautivo instalado en Madrid.

Madrid 28, 10 n.

La ponencia de los diputados de Cuba se ha reunido en casa del Sr. Chinchilla, ultimando el dictamen sobre los medios para conjurar la cuestión económica en la antilla, hoy agravada por efecto del bill *Mac-Kinley*.

El dictamen será secreto hasta que se lea mañana en la reunión general de diputados cubanos.

En la conferencia que la comisión ponente celebró ayer con el ministro de Ultramar, señor Fabié, éste se reservó en absoluto exponer el criterio del gobierno, limitándose á escuchar á los ponentes y á contestar á sus preguntas.

Madrid 28, 11 n.

El Sr. García Monfort ha hablado con el Sr. Sagasta para pedirle que acuerde la junta del censo que se amplíe por un mes el plazo para formar el censo de los colegios especiales.

El Sr. Sagasta ha reconocido la justicia de la petición, ofreciéndole apoyarla.

Vuelve á hablarse de lo que telegráficamente hace tiempo á *El Mercantil* referente á la creación de un alto puesto militar con pingüe dotación para Martínez Campos.

La junta de reforma de aranceles ha acordado imponer un derecho de 5 por 100 sobre la exportación de los hierros.

También se ha propuesto aumentar la tarifa sobre los arrozos hasta una y dos pesetas por cien kilos, según sean con cáscara ó sin ella.

Madrid 28, 11-25 n.

Al entierro del catedrático D. José Montero Ríos han asistido todos los ex-ministros liberales, presidiendo el duelo el Sr. Sagasta.

Al regresar del cementerio han hablado de la cuestión electoral, indicando algunos la idea de apelar al retraimiento ante los atropellos que comete el gobierno.

La mayoría de los ex-ministros han dicho que aún no ha llegado el momento de hablar del retraimiento absoluto; pero que sí se debe ir ya pensando en la conveniencia de luchar tan sólo en las grandes poblaciones, con el objeto de llevar una minoría á las Cortes encargada de formular solemne protesta por la corrupción del sufragio.

Las pasiones están muy exaltadas y teme que los liberales lleguen á adoptar graves acuerdos.

Madrid 28, 11-50 n.

En el convenio aduanero interino firmado entre Francia y Grecia se concede la libre importación á esta república de los vinos griegos.

Se ha incendiado en Turín el hotel del general Caccia, habiendo perecido abrasada la princesa de Heissel Perth.

Madrid 29, 1 mda.

El marqués de la Vega de Armijo ha redactado la ponencia sobre los colegios especiales.

Fija el plazo de quince días para la formación de las listas, y deja al arbitrio del gobierno señalar los plazos para las demás operaciones hasta la publicación de las listas definitivas.

Se ha desistido en Barcelona de la idea propuesta por algunos conservadores de que coincidiera la llegada del Sr. Sagasta con la de los Sres. Durán, Nicolau y demás individuos de la comisión catalana para la reforma de aranceles.

La prensa de Barcelona refiere que al regresar á Villafranca del Panadés el cura que había asistido al concilio diocesano sufrió un ataque de cólera, muriendo en pocas horas.

El alcalde ordenó que se sacara inmediatamente en un carro el cadáver, cubriéndolo con paja y que se destruyera con cal viva en el cementerio.

Madrid 29, 2 mda.

Hablando el Sr. Silvela acerca de la actitud en que van colocándose los ex-ministros liberales, ha dicho que el gobierno no desea el retraimiento electoral, pero que tampoco dejará de complacer á los candidatos oficiales que le pidan el procesamiento de ayuntamientos.

El jueves se reunirá la junta central del censo.

(*El Mercantil Valenciano*.)

El Congreso

de americanistas

París 17 de Octubre.

La noticia de su apertura la comunicó el telégrafo. Es la octava vez que se reúnen los amantes al estudio del Nuevo Mundo. La Sociedad de Geografía les ha cedido su salón de sesiones y en él celebran sus conferencias, presididos por uno de los sabios más ilustres de Francia, Quatrefages, un veterano de la ciencia.

Mr. de Quatrefages cuenta ochenta años de edad, pero la actividad de su cerebro no se resiente del peso de la vida, toda ella dedicada al estudio y al trabajo. En 1830 era doctor en matemáticas, dos años después nombráronle profesor suplente de Química en la facultad de Toulouse. En 1838 diéronle la cátedra de zoología, después de haber publicado interesantes Memorias sobre este ramo de la Historia Natural. El deseo de profundizar sus conocimientos trájole á París en 1840, abandonándolo dos años más tarde para emprender una serie de viajes científicos por las costas del Océano, del Mediterráneo y del Adriático. En 1850 volvió á profesar en la cátedra de Historia Natural del liceo Napoleón, ingresando poco después en la Academia de Ciencias.

En 1855 explicó anatomía y etnología en el Museo de Ciencias Naturales, entregándose desde entonces á una labor ruda de la que han salido trabajos considerables, tanto en valor como en número, dedicados en su mayoría á observaciones geológicas y fisiológicas.

Los estudios antropológicos interesáronle en época reciente, y con sus conocimientos acumulados púsose en seguida á la cabeza del movimiento que la ciencia del hombre ha marcado en el mundo del saber en Francia, aleccionando discípulos tan eminentes como nuestro compatriota Manuel Anton, cuyo nombre goza de respetadísima notoriedad entre los eximios antropólogos.

Quatrefages, en su *Introducción al estudio de las razas humanas*, distingue

tres grupos primordiales establecidos en torno del núcleo central asiático. Para él el tipo americano es una mezcla de la raza amarilla con la blanca. El sabio académico añade que América fué poblada originalmente por inmigraciones venidas del viejo mundo, destruyendo con profundos razonamientos la teoría de autoctonismo del continente americano.

Sin extenderme más, comprenderáse cuál es la tendencia del actual Congreso, eminentemente científica. El programa de sus trabajos reduce á puntos de Historia, Geografía, Antropología, Etnografía, Lingüística y Paleografía.

Una sesión entera se ha empleado en discutir el origen del nombre AMÉRICA.

El Sr. Jiménez de la Espada, rompió una lanza para defender la opinión, generalmente aceptada, de que el nuevo continente debe su apellido, con razón ó sin ella, á Américo Vespucci. Un sabio de Cambridge, Julio Marcou, sostiene que el vocablo AMÉRICA procede del nombre de la sierra *Amerric* ó del de la laguna de *Maracaibo*. Otro considerálo un nombre indígena existente antes de conocerse el de Vespucci, que sonó por vez primera en 1507.

El Sr. Jiménez de la Espada, con documentos á la vista, probó que en los asientos de los libros de la casa de contratación de Sevilla leíase ya en 1445 el nombre de Américo Vespucci. El doctor Hamy, miembro del Instituto, corroborando lo dicho por nuestro compatriota, presentó un curioso planisferio ejecutado en Mallorca por el dibujante Valseca en 1480, consignando al pie que recibió por él 136 ducados en oro de manos del rico veneciano Américo Vespucci. Este curioso mapa consérvase en casa del conde de Monte Cristo, en Palma de Mallorca. Jorge Sand, emocionada al contemplar tan preciosa reliquia, vertió, sin que hasta ahora se haya podido saber cómo, el contenido de un tintero. A fuerza de trabajos sin cuento púdose lavar la vitela, quedándole, sin embargo, una gran mancha blanca allí donde se marcó un mar de tinta.

Después de amplia discusión, el Congreso ha acordado no volverse á ocupar del origen del nombre América, sobradamente demostrado.

Las demás sesiones hánse empleado en discutir otros puntos científicos de interés para los sabios, pero de escasa importancia inmediata para los demás mortales.

Entre los congregantes españoles existe la idea de proponer que la venidera reunión se celebre en Madrid al mismo tiempo que el Centenario de Colón.

De España asisten además del Sr. Jiménez de la Espada, los Sres. Rada y Delgado, Zaragoza y Vilanova; habiéndose adherido el duque de Veragua, Fabié, Fernandez Duro, Marcoartú, Montejo, la Academia de la Historia, Navarro Reverter y la baronesa de Wilson.

El Congreso ha recibido además obras donadas por D. Juan Valera, Fernandez Duro, Luis Cordero y otros escritores españoles.

Los congregantes han sido recibidos por el consejo municipal de París, por el presidente de la República y por el príncipe Rolando Bonaparte que, en honor de ellos, dió una espléndida fiesta en su hotel del Cours la Reine.

Las tareas del Congreso terminarán mañana.

L. ARZUBIALDE.

(*El Globo*.)

Monumento á los militares

mueren en la guerra de Africa de 1860

El día 16 de octubre, los habitantes de la ciudad de Ceuta vieron caer la palmera que ocupó durante muchos años el centro de la plaza de aquella población africana. En el mismo lugar que ocupaba aquel hermoso árbol se echaban el

mismo día los cimientos para levantar un precioso monumento para depositar los restos de los oficiales y soldados que murieron en la última guerra sostenida por España contra el Imperio de Marruecos, y que hoy se hallan enterrados en el cementerio que existe en el campo exterior de la mencionada plaza fuerte.

El monumento referido formará el centro, además de un hermoso paseo que reunirá toda clase de atractivos cuando sus numerosos jardines, artísticamente colocados, ofrezcan al público en la primavera próxima el aroma de sus flores.

Las pruebas del «Pelayo»

Así las describe un periódico de Marsella:

«El jueves, á las siete de la mañana, el bote «Robuste de Forges et Chantiers» conducía á bordo al general Guillen, presidente de la comisión de recibo, y á los ingenieros de Forges.

A las nueve, el buque estaba en condiciones de comenzar las experiencias, que consistían en completar hasta cinco los disparos de la torre de babor, verificar los de salva de las cuatro torres, habiéndose de disparar á la vez tres de estas enormes piezas.

En la torre de babor ha disparado el cañón de 28 centímetros en las siguientes condiciones: Primer disparo, peso del proyectil, 320 kilogramos; carga en pólvora, 145 kilogramos. Segundo disparo: peso del proyectil, 320 kilogramos, carga de pólvora, 160 kilogramos.

Los disparos primero y tercero han sido de retirada, á 15 grados del eje del buque, uno por la horizontal y otro con 11 grados de elevación.

El segundo disparo fué por el través y con una depresión de 3 grados, habiéndose hecho una observación curiosa: el proyectil, caído á unos cien metros, ha levantado un penacho ó columna de agua que el viento ha removido á manera de tromba, viniendo á caer sobre la misma popa del *Pelayo*.

Los ensayos se han continuado preparando los cañones de las cuatro torres para disparar con tiros de caza, el cañón de 32 centímetros de proa y el de 28 de babor, y de retirada el de 32 de popa y el de 28 de estribor.

A un toque de corneta se han disparado los cuatro cañones á la vez.

Todo el equipaje y los miembros de la comisión se hallaban bajo el puente presenciando un grandioso y excepcional espectáculo.

El *Pelayo* proseguía su marcha á su razón de once millas, envuelto en una aureola de humo que le entoldaba; nada se movió á bordo; solamente se observaron algunas averías en los armarios, postes y otras obras interiores, cuyas reparaciones no llegarán á 500 francos. Todas las partes vitales del buque, puentes, torres, amuradas y aparatos de todas clases no han sufrido el más pequeño desperfecto.

A esta prueba siguió la de las torres proa y popa y la de estribor, cuyos cañones apuntados por el través dispararon á la voz del comandante produciéndose en el *Pelayo* ligeros balances, como si el tiempo hubiera refrescado un poco. Esta última prueba ha sido hecha con la máxima carga de 220 kilogramos y proyectiles de 1.100 libras.

Durante los ensayos se han quemado 2.000 kilogramos de pólvora, para disparar 4.000 kilogramos de acero.

MAHON

A la una de la madrugada ha fallecido después de larga y penosa enfermedad, D.^a Cecilia Femenias Aledo, hermana de nuestro apreciable amigo D. Gregorio y esposa y madre respectiva de nuestros

no menos distinguidos amigos D. José Sapiña Ruano y de D. Sebastian y don Francisco Sapiña y Femenías á quienes enviamos nuestro pésame más sentido.

A la hora de itinerario ha salido hoy para Barcelona el vapor correo «Nuevo Mahonés»; los pasajeros que llegaron el viernes en dicho vapor han quedado incomunicados hasta cumplir los tres días cabales de observacion.

Sentimos que el gusto que hemos tenido hoy de abrazar á nuestro querido amigo y correligionario D. Miguel Pons Fábregues, haya sido debido á la muerte de sus queridos padre y hermana.

Reiteramos á nuestro buen amigo la expresion de nuestro pésame más sincero.

El día 25 de Octubre último existia depositado en el Gabinete Central de Telégrafos (Madrid) por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Mahon y dirigido á Pablo Diaz-Ancha 57-segundo derecha.

Se han dado las ordenes convenientes á las fuerzas de infantería que vigilan las costas de Mallorca para que reuniéndose en las cabezas de distrito, estén próximas á la capital para cuando sean llamadas.

La funcion dada el domingo en el Principal estuvo más que regularmente concurrida siendo los artistas que en ella tomaron parte bastante aplaudidos. Ayer la concurrencia fué escasa á causa sin duda de que en esta poblacion no hay la costumbre de asistir al teatro en día semejante.

Durante la pasada noches y madrugada han caido sobre esta ciudad varios chaparrones. Esta mañana el cielo continuaba amenazando lluvia.

Al pasar ayer tarde junto á la noria que hay á la entrada de la carretera de San Luis percibimos un olor altamente desagradable que no supimos si atribuir á aguas súcias encharcadas ó otra causa.

Hemos recibido el número XXVII (año II) de *El Universo*, revista científica dirigida por nuestros particulares amigos D. Mariano Rubió y D. Juan Avilés, Capitanes de Ingenieros.

Contiene el siguiente sumario: Los acuarios.—Agrupamiento de los elementos de una pila.—El cultivo de la memoria, I.—Los antropófagos.—La produccion del fuego.—Usos domésticos del amoniaco.

Dicho Sr. Avilés ha escrito una luminosa memoria intitulada *Antigüedades de Espolla y de San Quirch de Colera* (Cataluña). Sobre dicho trabajo han publicado un erudito y favorable informe D. Juan Vilanova y D. Fidel Fita, en el *Boletín de la Real Academia de la Historia*, páginas 120-152, tomo XVII (cuaderno julio-setiembre 1890); felicitamos muy cordialmente á nuestro ilustrado amigo por su interesante monografía.

La draga se halla fondeada frente de la parte occidental del paseo de la Alameda, para dar principio á los trabajos en la Colársega, en donde debe dragar hasta dejar una profundidad de dos metros.

En esta imprenta se halla depositado un llavero con dos llavecitas que se entregará á su dueño.

La subasta de abastecimiento del faro de la Isla del Aire, ha sido adjudicada al único postor Cristobal Portella Thomas en la cantidad de 6.480 pesetas.

En 30 de Setiembre existian en el Hospital civil de esta ciudad 47 enfermos; han ingresado durante el mes de

Octubre 12; han sido dados de alta 11; resultando una existencia para Noviembre de 48 enfermos.

En la Casa de Misericordia existian en fin de Setiembre 65 acogidos varones y 40 hembras ingresaron durante el mes de Octubre 1 varon y 2 hembras; fueron baja durante el mismo 2 varones quedando para Noviembre 66 varones y 42 hembras.

Durante el pasado mes de Octubre fueron sacrificadas en el matadero público de esta ciudad 144 reses vacunas del peso de 21.788 kilogramos; 171 reses lanaras del peso de 1855 kilogramos y 178 de cerda que pesaron 15.797 kilogramos; total 493 reses del peso de 39.440 kilogramos habiendo sido el precio medio de la carne el de 1'62 pesetas kilogramo.

En la noche del sábado mientras se estaba ejercitando en el tiro de cañon la guarnicion de la fortaleza de La Mola reventó por la recámara una de las piezas de á 18 causando varios heridos aunque afortunadamente ninguno de gravedad.

En la mañana del domingo el vaporcito de la draga salió á prestar auxilio á un buque extranjero que lo pedía desde la costa N. de la isla, no habiendo podido remolcarlo hasta el puerto á causa se nos dijo de habersele roto las amarras. Dicho buque pasó al redoso de la costa S.

Como es costumbre todos los años nuestros cementerios se vieron ayer tarde concurridísimos. Observamos que en los mismos habia algunos forasteros lixiados que pedían limosna sin que ningún agente de la Autoridad les dijera una palabra.

La junta administrativa de Consumos, reunida hoy en las Casas Consistoriales ha impuesto al dueño de las especies que en dos corazas trataba de introducir las fraudulentamente en esta ciudad, la multa del cuádruplo de los derechos además del adeudo natural que proceda.

Esta mañana han sido aprehendidas por los dependientes de consumos una garrafa de aguardiente y otra de ron de 16 litros cada una, que fraudulentamente se querían introducir en esta ciudad.

En la Inclusa no ha habido variacion alguna durante el presente mes existiendo en dicho Asilo 34 acogidos varones y 30 hembras.

En *El Atlántico*, de Santander, correspondiente al domingo último, leemos lo que sigue:

«Terminada la cuarentena de los pasajeros llegados en el vapor-correo *Ciudad de Santander*, desembarcaron entre ellos dieciocho emigrantes que habian ido á Cuba al amparo del famoso decreto de colonizacion publicado hace más de un año, y que vuelven arrojados de allí por la falta de medios de subsistencia, y hasta parece que de todo amparo.

«Todos ellos vienen más miserables que cuando fueron, y anoche se presentaron en el gobierno civil en demanda de socorro para poder llegar á sus respectivos pueblos, pues todos son de otras provincias, algunos de Asturias y otros puntos del litoral cantábrico, y una familia de Málaga, compuesta de una viuda y seis hijos, todos de corta edad, uno de ellos aún en los brazos de su desventurada madre.

Relacion de los pasajeros que á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» han salido hoy, á la hora de itinerario, para Alcudia y Barcelona.

D. Juan Gil, Rafael Cardona, Pedro Monjo, Marcelina Hernandez, Jaime Vi-

dal, Enrique Nubiola, Salvador Blanch. —Total 7.

BOLSA DE MADRID

31 de Octubre 4 t.

4 por 100 interior	76'850
4 por 100 amortizable	88'750
Billetes Hipotecarios de Cuba	000'000

BOLSA DE BARCELONA

31 de Octubre 4 20 t.

4 por 100 interior	77'130
4 por 100 exterior	78'550
4 por 100 amortizable	88'370
B. H. de Cuba	102'750
Banco Hispano Colonial	64'000
Acciones ferrocarril Francia	53'400
Id. Norte	78'400
Id. Orense	19'400
Id. Almansa	123'750
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	80'500
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	76'750
Compañía Trasatlántica	86'250
Cubas nuevas	95'750

Empeños del Casino Mercantil Interior 10 rs. vn. paga alcista.

Rgto. Infantería de Baza

núm.º 56

Debiendo proveerse con arreglo á lo prescrito en circular n.º 79 de 12 de Marzo de 1884 tres plazas de músicos de 2.ª clase correspondientes á fliscorno, cornetin y clarinete, así como dos de 3.ª que corresponden tambien á cornetin y clarinete, las cuales han resultado vacantes en este cuerpo, se hace saber por medio del presente anuncio, á fin de que los que se crean llenar las condiciones reglamentarias para poder optar á ellas se presenten en el cuartel de Infantería de esta Plaza el día 2 de Diciembre próximo á las 10 de su mañana.

Mahon 31 de Octubre de 1890.—El Coronel. De orden de S. S., El 1.º Teniente Secretario, Ignacio Jurado.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 31
De la Habana berg. gol. «Clotilde», cap. D. José Comas, con 12 trips. y azúcar.

Día 1.º
De Cardiff barca «Cabece», cap. don Gumersindo Alonso, con 12 trips. y carbon.

Día 3
De Ibiza laud «Estrella», pat. Juan Juan Vallverde, con 6 trips. y algarrobas.

Buques despachados.
Día 2
Para Calella laud «María», pat. Se-

bastian Arnau, con 4 trips. y lastre. Para Barcelona vapor «Nuevo Mahonés», capitan D. Miguel Tuduri, con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY
La Conmemoracion de los Difuntos S. Armengol

SANTOS DE MAÑANA
Stos. Nicandro ob. y Claro mrs., Carlos Borromeo card., y Stas. Elena virgen clarisa, y Modesta vg.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 1.º 5-30 t.
La Junta central del Censo está ultimando sus trabajos. Aumenta el desacuerdo entre los representantes antillanos.

El general Martínez Campos es esperado aquí el lunes de regreso de Cataluña.

Los socialistas de Irlanda combatirán la regencia.

Portugal está negociando un arreglo con Inglaterra habiendo grandes esperanzas de que llegue á realizarse.

Madrid 2 3 m.
La Gaceta publica el nombramiento de tres Gobernadores.

El vapor «Vizcaya» de la compañía Trasatlántica se ha ido á pique cerca de Nueva Jersey pereciendo ahogados 16 pasajeros.

Madrid 2 10-25 m.
El vapor español «Vizcaya» iba de la Habana á Nueva York. En las costas de Nueva Jersey chocó con otro buque yendo ambos á pique. El capitan y sesenta pasajeros vizcainos han perecido ahogados.

Madrid 3 10-15 m.
Ha ocurrido un incidente entre la Junta del Censo y el Gobierno, transigiendo este último.

La expresada Junta terminará hoy sus sesiones.

Han empezado las maniobras militares con animacion.



La señora
DOÑA CECILIA FEMENÍAS DE SAPIÑA
HA FALLECIDO
A LA UNA DE LA MADRUGADA
E. P. D.

Su desconsolados esposo, hijos, hijas, hijo político, nieto, hermano, hermano político (ausente), hermana política, sobrinos, sobrinas (ausentes y presentes) tíos, tías, primos, primas (ausentes y presentes) y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida y les suplican se sirvan rogar á Dios para el eterno descanso de su alma. El entierro ha tenido lugar á las 4 y media de esta tarde, dándose el duelo por despedido despues del mismo.
Casa mortuoria, calle de las Moreras 9.
Mahon 3 Noviembre 1890.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon

Beneficencia

El día siete de Noviembre próximo a las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos errados la subasta para la colocacion de sillas en los paseos y demás parajes públicos de esta ciudad durante los años económicos de 1890-91, 1891-92 y 1892-93 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenso, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon a 16 de Octubre de 1890.—El Alcalde-Presidente, P. A. Pedro R. Pons.

MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo de colocacion de sillas en los paseos y demás parajes públicos de esta ciudad durante los años económicos de 1890-91, 1891-92 y 1892-93 ofrece tomar a su cargo dicho servicio con entera sujecion a aquellas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterias de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Noviembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	7.000
898	1.314.000

Mahon 31 Octubre 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

MONTEPIÓ NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

PARA LAS

QUINTAS

Autorizado por el Gobierno de S. M.
por Real Orden de 30 de Junio de 1889.

DIRECCION GERENCIA:

CALLE DE S. HONORATO NÚM. 1, ESQUINA A LA PLAZA DE S. JAIME

BARCELONA

Abierta en todo el Reino la suscripcion para la próxima quinta se admiten suscripciones en esta isla con notables ventajas para sus asociados, quienes encontrarán todo el apoyo y protección apetecibles. Además de la positiva economía que la Asociación les reporta, ofréceles el Montepío la absoluta seguridad de no incurrir en las graves responsabilidades que el desconocimiento de la actual Ley de Reemplazos acarrea con harta frecuencia a los mozos concurrentes a las quintas.

Los socios que obtengan número para servir a Ultramar, serán redimidos al mismo precio y con iguales condiciones que los de la Península.

Para prospectos, informes y suscripciones, pueden dirigirse los interesados al representante del Montepío en Menorca, D. Pedro Taltavull,

Cos de Gracia. 139.—Mahon

José R. Villalonga

DEYA, 47

Ofrece sus servicios para la afinacion de pianos.



SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina DE VIVAS PEREZ Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con eruptos fétidos. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS

SALICILATOS
de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

PRECIOS:

EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

DEPÓSITO GENERAL:

En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite a todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Havana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR



PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

La Vid

DE

MANUEL BELTRAN

PROVEEDOR DE LA REAL CASA
29, CALLE NUEVA, 29

MAHON

El dueño de este acreditado establecimiento, inventor del tan renombrado *Anís Higiénico Estomacal*, acaba de inventar una selecta bebida que se llamará

La Quiebra Inesperada

y otro sumamente dulce, muy dulce, que por ser tan dulce se..... pega!..... y que se titulará

La Envidia

Dichos líquidos, tan pronto como estén dispuestos para la venta, se esponderán á un precio sumamente módico.

PROTECCION ABSOLUTA
contra el reuma, frio y calor
Estacion de invierno

Ropa interior "NORMAL", del doctor Jaeger. Hijos de Guillermo Benger, Barcelona.—Sucursal y depósito de fábrica al pormayor de los Sres. Wilh Benger Sohne, Stuttgart (Alemania). Unicos fabricantes autorizados que confeccionan los legitimos géneros de punto de "LANA NATURAL Y SIN TINTE", preparada por el doctor en medicina F. JAEGER.

La ropa Benger está premiada con medalla de oro en las exposiciones de Londres, París, Bruselas, Amberes, Barcelona etc. etc.

Esta ropa no molesta la piel ni se encoge lavándola.

UNICO DEPOSITARIO EN ESTA ISLA
JOSÉ REJAS PONS

Plaza y calle Arravaleta, 1 y 2, Mahon

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construccion.

Ataudes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataudes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conduccion de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El trasporte de los mismos á domicilio y gratis.

La Junta de Gobierno.



Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889 LA MAS ALTA RECOMPENSA (Medalla de Oro)

ha sido dada á los

CUAJOS Y COLORANTES
de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas



Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Horno Está para alquilar el de la calle del Castillo n.º 81. Informes, Plana, 22.